
Сдать кровь —
спасти чью-то 
жизнь

Во Всемирный день 
донора крови, 14 ию-

ня, в Черкесске прошла донорская 
акция, организованная республи-
канскими министерствами здра-
воохранения и по делам молодежи 
и республиканской Станцией пе-
реливания крови. В ходе нее 77 че-
ловек пожертвовали в общей 
сложности более 40 литров крови. 
По приблизительным подсчётам, 
это поможет спасти более 150 жиз-
ней. 

ТЕЛЕПРОГРАММА НА СЛЕДУЮЩУЮ НЕДЕЛЮ
НУЖЕН ЛИ НАМ
В РЕСПУБЛИКЕ
СОЮЗ ПИСАТЕЛЕЙ?

СУП ИЗ РЕДИСКИ
И ДРУГИЕ РЕЦЕПТЫ
ВКУСНЫХ БЛЮД 
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Поспорят  
за победу  
в «Орленке»

По итогам прошедше-
го на днях республи-

канского этапа Всероссийских 
спортивных соревнований школь-
ников «Президентские состяза-
ния» победителями стали: среди 
городских класс-команд — 7 класс 
гимназии № 19 г. Черкесска, среди 
сельских класс-команд — 7 класс 
СОШ а. Инжич-Чукун. Они и примут 
участие в финале состязаний, ко-
торый пройдет в сентябре в ВДЦ 
«Орлёнок».

Прошел  
в финал 
конкурса

Студент Многопро-
фильного технологи-

ческого колледжа Альберт Дышев 
вошел в число финалиcтов II (фе-
дерального) этапа Всероссийского 
конкурса исследовательских про-
ектов «Без срока давности». Жюри 
отметило его работу «Бесленей — 
право на жизнь» в подпрограмме 
«Результаты опросов граждан». 
Теперь Альберт вместе со своим 
наставником Мадиной Абидоко-
вой поедет осенью в Москву, на 
Фестиваль исследовательских 
проектов. И именно здесь состоит-
ся III этап конкурса, где будут опре-
делены победители.

УСПЕХ

Сегодня Марат Темрезов не мо-
жет вспомнить, почему в детстве 
мечтал стать адвокатом. Пар-
нишка годами штудировал про-
славленного юриста Кони, читал 
о Федоре Плевако, Михаиле Спе-
ранском, Габриэле Шершеневи-
че. Он был из тех учеников, кото-
рые способны погружаться в за-
интересовавшее их с одержимо-
стью фанатиков. 

Однако когда из Рязани позвони-
ла сестра и пригласила его после 
девятого класса в открывшийся у 
них медицинский колледж, Ма-
рат, который, как любой юноша, 
считал себя совсем взрослым 
и тяготился опекой старших, 
устремился в Рязань. И стоило 

ему посетить первые занятия, 
как юноша неожиданно для себя 
увлёкся медициной, да настолько 
серьезно, что полностью забыл о 
мечте быть юристом. 

Новое поприще позвало его 
после окончания колледжа в Ро-
стовский государственный меди-
цинский университет на факультет 
лечебного дела. Курс был амби-
циозным и ярким, преподаватели 
— людьми высокообразованными 
и интересными. Да, не всё полу-
чалось сразу: если, например, при 
первых родах нескольким юным 
медикам стало дурно, то при 
вторых все уже было в порядке. 

Марат Бориспиевич и сегодня не 
считает хирургию чем-то особен-
ным. Он согласен, что для этой 

профессии нужно идеальное здо-
ровье, ведь проведение операций 
— серьезный труд, а ежедневное со-
прикосновение с тяжелобольными 
людьми требует немалой стойкости 
психики. Для хирурга равно важна 
способность услышать больного, 
одновременно ему нужны хлад-
нокровие и выдержка. Рабочий 
день неограничен, экстренное хи-
рургическое вмешательство может 
потребоваться в любое время, и 
хирург, как правило, принадлежит 
не себе, а своей профессии, кото-
рая требует полной самоотдачи. 
Ведь настоящие хирурги — это 
те, которым не страшно доверить 
свою жизнь.

Однако таким, по его мнению, 
должен быть любой врач.

Марату Бориспиевичу всегда 
были чужды глупое легкомыслие и 
поверхностность. Сам он во всем 
искал глубинный смысл, веря, что 
способен познать истинную суть 
вещей. И эта серьезность приго-
дилась ему в работе. 

В 2004 году ему была присуж-
дена учёная степень кандидата 
медицинских наук, а в 2012-ом 
он получил ученую степень док-
тора медицинских наук, защитив 
диссертацию по комплексному 
лечению больных с критической 
ишемией нижних конечностей. 
Сегодня он — автор 62 
научных работ, в том 
числе 18 ваковских пу-
бликаций, 5 методиче-
ских пособий.

Не останавливаться  
на достигнутом 
В Региональном сосудистом центре сегодня делают 
операции, которые еще вчера казались невозможными

Марат Темрезов (справа) вместе с коллегами проводит операцию

»
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СПОРТ
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ЭХО НЕДЕЛИ

Идут в ногу со временем

В московском отеле «Radisson 
Славянская» состоялся 13-й выпуск 
Международной бизнес-платфор-
мы по аутсорсингу в легкой про-
мышленности BEE-TOGETHER.ru. 
Он собрал рекордное количество 
экспонентов — 166 компаний из 
России и зарубежных стран. При 
содействии Центра «Мой бизнес» 
КЧР свою продукцию здесь пред-
ставили и 10 производителей из 
Карачаево-Черкесии, а именно 
бренды: ADEL, ALABAR, ALDINI, 
ISMA, ZHAKKO, NELLEX, LAMIR, 
XORIV, JULIA, НАЙС.

Спорт — норма жизни

С 2012 по 2021 год количество 
занимающихся спортом в Карачае-
во-Черкесии увеличилось на 229,4 
%. Так, в прошлом году количество 
ведущих здоровый образ жизни 
и занимающихся тем или иным 
видом спорта составило более 
224 тыс. человек — это порядка 
половины жителей республики. 
По информации Минспорта КЧР, 
такая тенденция отмечается благо-
даря последовательному наращи-
ванию количества спортобъектов 
для массового спорта, увеличению 
количества спортивных меропри-
ятий, реализации регионального 
проекта «Спорт — норма жизни» 
по привлечению всех слоев населе-
ния к занятиям физической куль-
турой и спортом, популяризации 
физической культуры и спорта в 
социальных сетях.

Мы молоды и в 100 лет!

В честь 100-летия образования 
Карачаево-Черкесии на базе 
республиканского медколледжа 
прошел конкурс «Мы молоды и в 
100 лет!», организованный Минз-
дравом КЧР. На нем команды 
медорганизаций республики, с 
обязательным участием главного 
врача и главной медсестры, пред-
ставили свои визитные карточки, 
также жюри оценивало девиз, эм-
блему,  внешний вид конкурсантов. 
В итоге первое место присуждено 
республиканскому Лечебно-реа-

билитационному центру. Второе 
место поделили Карачаевская 
центральная городская  районная 
больница и Республиканская сто-
матологическая поликлиника. На 
третьем месте — Малокарачаевская 
центральная районная больница и 
Карачаево-Черкесская республи-
канская клиническая больница.

Какой хотят видеть  
школу дети

«Классное пространство» — в 
конкурсе под таким названием 
почти 10000 школьников из раз-
ных уголков страны представили 
своё видение образа учебных 
аудиторий, школьных библиотек, 
спортзалов и столовых, актового 
зала и пространства для дет-
ских инициатив. Победителями 
конкурса Российского движения 
школьников, «Большой перемены 
и «Юнармии» стали 65 участников, 
в том числе и представительница 
КЧР Залина Уртенова. Работы 
этих ребят теперь украсили холл 
Министерства просвещения и ре-
комендованы для разработки офи-
циальной концепции оформления 
школьных пространств.

Парк преобразился

В а. Вако-Жиле Адыге-Хабль-
ского района завершается благоу-
стройство парка общей площадью 
2,6 га. Уже уложены тротуарная 
плитка и резиновое покрытие, 
установлена игровая площадка. 
Осталось смонтировать уличное 
освещение, установить скамейки. 
Кроме того, в течение месяца 
здесь будет отремонтирован па-
мятник погибшим в годы Великой 
Отечественной войны. Всего же, 
сообщает пресс-служба Главы и 
Правительства КЧР, в этом году 
в Карачаево-Черкесии будут 
благоустроены 50 дворовых и 13 
общественных территорий.

Поощрять инициативы

В 19 школах Карачаево-Черкесии 
в этом году в рамках проекта «Мо-
дернизация систем общего образо-
вания» организуют современные 
центры детских инициатив. На их 
базе будет сосредоточена деятель-
ность школьных клубов и органов 
школьного самоуправления. С 
помощью центров планируется ох-
ватить максимальное количество 
учащихся для организации и про-
ведения различных мероприятий, 
популяризации спорта и туризма.

На пульсе

С Днем медицинского работника!
В минувшую среду в Черкесске 
состоялось торжественное меро-
приятие, посвященное Дню со-
циального работника. 

В нем приняли участие члены 
Правительства КЧР, депутаты 
Народного Собрания КЧР, ру-
ководители территориальных 
управлений федеральных учреж-
дений, коллективы управлений 
социальной защиты городских 
округов и муниципальных рай-
онов, сотрудники организаций 
социального обслуживания насе-
ления республики, руководители 
общественных организаций и 
социальных НКО. 

От имени Главы КЧР Рашида 
Темрезова присутствующих по-
здравила заместитель председа-
теля Правительства КЧР Ирина 
Гербекова. Также виновников 
торжества тепло поздравили пред-
седатель комитета по здравоох-
ранению и социальной политике 
Парламента КЧР Хасан Хубиев, 
председатель Общественной па-
латы КЧР Елена Ляшова, министр 
труда и социального развития 
республики Руслан Шаков. 

Выступающие говорили о важ-
ной роли социальной работы, 
которая является одной из самых 
гуманных профессий, выражали 
благодарность в адрес тех, для 

кого социальная работа не про-
сто профессия, а призвание и 
жизненная необходимость, — это 
руководители общественных объ-
единений инвалидов, социально 
ориентированных некоммерче-
ских организаций и волонтеры. 
Именно они своим энтузиазмом, 
неиссякаемой жизненной энер-
гией и упорным желанием по-
мочь нуждающимся показывают 
пример бескорыстного служения 
людям.

Особые слова благодарности зву-
чали в адрес ветеранов социальной 
службы, тех, кто выбрал для себя 
однажды и на всю жизнь нелег-
кую, но благородную профессию 
и стал настоящим мудрым настав-
ником для молодых специалистов.

Почётными грамотами Прави-
тельства КЧР, Почетными гра-
мотами Президиума Народного 
Собрания КЧР, Благодарственны-
ми письмами председателя Пар-
ламента КЧР были награждены 
коллективы управлений городов 
и районов, учреждений социаль-
ного обслуживания, социальные 
работники. 

В рамках торжественного меро-
приятия выступили известные ар-
тисты и детские хореографические 
ансамбли Карачаево-Черкесии.
Пресс-служба Главы  
и Правительства КЧР

Спасибо за милосердие

АСЛАНБЕК ШЕБЗУХОВ 
начальник отделения военного  
комиссариата КЧР

— Украине следует задуматься 
об уступках России, пишут теперь 
аналитики Запада. Они призывает 
Киев рассмотреть перспективу 
мирного договора с Россией из-за 
разрушения украинской экономи-
ки. Кризис может обостриться при 
продолжении боевых действий, 
ведь Зеленский делает все для 
уничтожения Украины, начиная 
с игнорирования Минских дого-
ворённостей. Но этот конфликт 
уже невозможно остановить. 
Во-первых, этого не позволят 
сделать США, а во-вторых, нам 
нужна победа, нацизм должен 
быть уничтожен, а виновные в 
убийстве женщин и детей должны 
быть наказаны, иначе все наши 
потери будут зря.

НИКОЛАЙ КОСТЕНКО, 
экономист

— Россия должна оставаться 
частью глобального мира, ей не 
следует идти на тотальное им-
портозамещение, сказал недавно 
генеральный директор "Ростеха" 
Сергей Чемезов. Конечно, нель-
зя исключить абсолютно весь 
импорт. К примеру, в России на 
одном предприятии используется 

определенное уникальное обо-
рудование, которое необходимо 
менять раз в год-два. Чтобы 
разработать и произвести это 
оборудование, нужно вложить 
в производство много милли-
ардов рублей, держать штат в 
500 человек, которым требуется 
платить постоянно зарплату. 
Это совершенно невыгодно. Но 
как быть с группой стран, кото-
рые нас пытаются изолировать? 
Сами по себе они вряд ли будут 
менять свою политику. Выходит, 
надеяться нужно только на себя, а 
пользоваться можно чем угодно.

АЛИМ БОТАШЕВ 
юрист

— Лидер КНР Си Цзиньпин отдал 
приказ о подготовке к проведению 
специальной военной операции на 
Тайване. Речь не идёт о приказе 
начать военную спецоперацию, 
но предусматривается её прове-
дение в случае возникновения 
малейшей угрозы национальным 
интересам Китая и суверенитету 
страны. Понятно, что даже с 
учётом поддержки, оказываемой 
Тайваню со стороны США, ре-
альной возможности что-либо 
противопоставить КНР у острова 
нет. И с учётом текущей ситуации 
в регионе Китай вполне может 

начать военную спецоперацию в 
течение ближайших месяцев при 
условии, что обстановка вокруг 
Тайваня не будет разряжена. 
Таким образом, действия России 
становятся в мире своеобразным 
лекалом для новой политики.

ЛЮДМИЛА КАГИЕВА
пенсионерка 

— В Госдуме предложили ввести 
штрафы до 30 тысяч рублей за 
выброшенных животных и до 200 
тысяч рублей — за укусы домаш-
ними животными. Жаль, что при 
этом не добавлено: организовать 
муниципальные приюты, и эти 
штрафы автоматически перечис-
лять на содержание этих приютов. 
Но если ввести штрафы за укусы, 
то найдутся те, кто специально 
будет дразнить животных. На 
таких "товарищей" надо вводить 
зеркальные штрафы. А те, кто 
способен выбросить животное, 
чтобы не платить штраф, способен 
и убить его. Очередной, на мой 
взгляд, непродуманный закон. 
Непонятно, почему Госдума, 
принимая решения, никогда не 
консультируется со специалиста-
ми — в данном случае с кинолога-
ми, зоологами и пр. Риторический 
вопрос, конечно...
Подготовила ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Уважаемые работники и ветера-
ны здравоохранения Карачае-
во-Черкесии!

От всей души поздравляем вас 
с профессиональным праздником 
— Днём медицинского работника.

 Безусловно, вы — настоящие 
профессионалы, преданные сво-
ему делу и клятве Гиппократа, 
умеющие лечить и сострадать. 
Годы пандемии стали для меди-
цинских работников настоящим 
испытанием. Уверены, что каждый 
из вас не раз слышал искренние 
слова благодарности от людей, 
которых вы лечили и спасли от 
Covid-19. Ежедневно, ведя прием 
в больницах и поликлиниках, вы 
лечите больных, спасаете жизни, 
помогаете появиться на свет 
новым жителям нашей страны. 

Общество ценит ваш труд, а го-
сударство создает благоприятные 
условия для вашей работы.

Сегодня на помощь медикам 
приходит современная техника, 
которая помогает быстро и эф-
фективно проводить диагностику 
и лечение. За последние годы в 
Карачаево-Черкесии значительно 
укреплена материально-техни-
ческая база наших учреждений 
здравоохранения, существенно 
обновлен и пополнен автопарк 
спецавтотранспорта. По иници-
ативе Президента России Вла-
димира Путина уже не первый 
год идет реализация программы 
по укреплению первичного зве-
на здравоохранения — строятся 
новые ФАПы в сельских насе-
ленных пунктах, приобретается 
новое оборудование для районных 

больниц и поликлиник. Но даже в 
век высоких технологий бесцен-
ными остаются руки и душевная 
чуткость наших медицинских 
работников. 

Дорогие друзья, искренне бла-
годарим вас за благородный и 
добросовестный труд. Желаем вам 
крепкого здоровья, оптимизма, 
уверенности в завтрашнем дне, 
мира и добра вам и вашим семьям!

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава
Карачаево-Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ 
Председатель Народного Собрания 
(Парламента)  
Карачаево-Черкесской Республики
М. О. АРГУНОВ 
Председатель Правительства  
Карачаево-Черкесской Республики

Выпускники одиннадцатых классов Карачаево-Черкесии получили результаты первых экзаменов 
основного периода ЕГЭ-2022. Так, ЕГЭ по литературе 26 мая сдавали в республике 58 выпускников. Всего 
5 участников экзамена показали высокий результат — от 80 баллов и выше. Средний балл по предмету 
среди выпускников республики составил 48 баллов. ЕГЭ по химии 26 мая в КЧР сдавали 509 человек. 37 
участников показали результаты в диапазоне выше 80 баллов, причем один набрал 100 баллов. Средний 
балл по предмету среди выпускников республики составил 37 баллов. Географию сдавали 29 человек. 
Результат выше 80 баллов ни один из участников экзамена не показал. Средний балл по предмету по 
республике — 41.

Фотофакт
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Образование и опыт 
особенно пригодились, 
когда в Карачаево-Чер-
кесии был создан Реги-
ональный сосудистый 

центр. Возглавил его ставший 
к тому времени главным сер-
дечно-сосудистым хирургом 
республики доктор медицинских 
наук, заведующий кафедрой го-
спитальной хирургии с курсом 
анестезиологии и реаниматологии 
мединститута СКГГТА Марат 
Темрезов.

Решение о создании сосудистого 
центра на территории КЧР было 
принято в 2009 году в рамках мас-
штабной федеральной программы 
открытия подобных центров в 
каждом регионе. Ведь из-за от-
сутствия своевременной помощи 
погибали и молодые, и пожилые, 
и мириться с таким положением 
дальше было нельзя. В итоге 
благодаря целевой программе 
«Совершенствование оказания 
медицинской помощи больным 
с сосудистыми заболеваниями в 
Карачаево-Черкесии» был создан 
сосудистый центр, а в 2011 году 
в нём уже начали оперировать.

В состав нового центра вошло 
несколько отделений: неотложной 
кардиологии, инсультное отде-
ление с реанимацией, отделение 
сердечно-сосудистой хирургии, 
нейрохирургия, приемное отде-
ление и отделение рентгенохи-
рургических методов диагностики 
и лечения. Также в сосудистом 
центре выстроена специальная 
тактическая схема приема паци-
ентов, когда в срочном порядке 
проводят забор анализов, делают 
УЗИ, ЭКГ и другие обследования. 

 Через два года после открытия 
в центре была сделана первая 

самостоятельная операция аор-
то-коронарного шунтирования. 
Сложность операции сопряжена 
с рассечением грудной клетки, 
остановкой сердечной деятельно-
сти, со сшиванием вен в области 
коронарных артерий. Ничего, 
освоили и поставили на поток. 
Операции по замене аортального, 
митрального клапанов 
также совсем недавно 
казались заоблачной 
вершиной, а сейчас это 
просто рабочий процесс. 

Медицина развивается 
очень быстро, техноло-
гии совершенствуются 
беспрестанно, потому 
хирурги центра постоянно обуча-
ются использованию новых слож-
ных девайсов, изучают самые со-
временные методы оперативного 
лечения. Оснащенность центра не 
дает оснований для жалоб. Здесь 
есть ряд современных устройств, 
центр оборудован абсолютно 

всем необходимым. В результа-
те, с гордостью сказал Темрезов, 
уменьшается летальность, снизил-
ся показатель послеоперационных 
осложнений. 

Почти с такой же гордостью он 
рассказал об установке стент-граф-
та пациенту с аневризмой брюш-
ного отдела аорты. Это сложная 

категория больных, у 
которых в любой мо-
мент может произойти 
перфорация и разрыв 
стенки аорты, неминуемо 
приводящие к летально-
му исходу. Раньше таких 
больных оперировали, 
производя большие трав-

матические разрезы на животе и на 
ногах с последующим протезиро-
ванием пораженной части аорты, 
что было сопряжено с обильной 
кровопотерей и тяжелой реаби-
литацией. Теперь имплантация 
стент-графта выполняется через 
два прокола в бедренных артери-

ях эндоваскулярным методом. В 
итоге через сутки пациент может 
быть на ногах.

Но Марат Бориспиевич не оста-
навливается никогда. Сегодня, по 
его мнению, имеются все условия 
для выявления заболеваний сердца 
и сосудов с помощью современных 
методов диагностики, таких как 
коронарография, аортография, 
КТ-ангиография, когерентная 
оптическая томография, эхокар-
диография и многое другое. Кроме 
того, проводятся операции, при ко-
торых применяется специальный 
расходный материал в сочетании с 
использованием самых современ-
ных технологий.

«У нас практически не осталось 
патологий, которые мы не смогли 
бы оперировать сами, — говорит 
Темрезов. — И если раньше мы 
говорили, что с некоторыми боль-
ными не справимся, и рекомендо-
вали направить их в Ставрополь 
или Ростов-на-Дону, то сегодня 
мы имеем ничуть не меньшие, а в 
чем-то даже большие возможности 
для оказания высококвалифициро-
ванной помощи больным. И скажу 
больше, — подчеркнул Марат Бо-
риспиевич, — были случаи, когда 
мы брались за пациентов, которых 
не принимали даже федеральные 
центры. Они им отказывали, ожи-
дая летальности после операции, 
а мы их спасали».

Марат Бориспиевич всегда от-
крыт для сотрудничества и пони-
мает, насколько успех центра за-
висит от командной работы. Центр 
принимает пациентов ежедневно 
круглые сутки, и его сотрудники 
вместе со своим руководителем 
не намерены останавливаться на 
достигнутом.
 ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Росстатом с 6 июня по 23 июня 
2022 года проводится выбороч-
ное наблюдение репродуктив-
ных планов населения. 

Наблюдение основано на выбо-
рочном опросе с периодичностью 
1 раз в пять лет во всех субъектах 
Российской Федерации с охватом 
15 тысяч домохозяйств. В Карача-
ево-Черкесской Республике обсле-
дование пройдет в домохозяйствах 
в пяти населенных пунктах: Чер-
кесск, Теберда, с. Хасаут-Греческое 
(Зеленчукский район), а. Зеюко 
(Хабезский район) и с. Красный 
Восток (Малокарачаевский район).

Наблюдение будет проводиться 
методом опроса членов домашних 
хозяйств (респондентов) по месту 
их проживания в составе ото-
бранного для наблюдения домо-
хозяйства. В проведении опроса 
будут принимать участие интер-
вьюеры, прошедшие специальное 
обучение. При себе у них должно 
быть специальное удостоверение 
и документ, удостоверяющий лич-
ность. Интервьюеры будут прово-
дить опросы при помощи план-
шетных компьютеров. Опросу 
подлежит один из дееспособных 
членов домохозяйства: женщина 
в возрасте 18-44 лет или мужчина 
в возрасте 18-60 лет. 

Программа выборочного наблю-
дения включает в себя, помимо 
вопросов о домохозяйстве, семь 
тематических блоков вопросов: 
общие сведения о респонденте, 
брак, рождение детей, мотивы 
рождения детей, помощь семьям с 
детьми, жизненные цели и ценно-
сти, условия жизни. Спрашивать 
будут о брачных отношениях, 
бытовых условиях, о рождении 
детей и мерах демографической 
политики,  которые помогли 
семьям. 

Полученные от населения све-
дения строго конфиденциальны, 
не подлежат разглашению и будут 

использованы только в целях 
формирования официальной ста-
тистической информации.

По итогам наблюдения за 2017 
год, для большинства опрошен-
ных желаемым являлась семья 
с двумя детьми, однако имелись 

сторонники как многодетности, 
так и бездетности. Для женщин 
среднее желаемое число детей 
в семье было 2,15 ребенка, для 
мужчин — 2,16.

Основными барьерами для 
рождения детей респонденты 

называли ухудшение материаль-
ного положения семьи, снижение 
личных доходов,  ухудшение 
возможности полноценно отды-
хать, плохие жилищные условия, 
состояние здоровья. Очередное 
обследование позволит узнать, 

как изменилось репродуктивное 
поведение населения. 

Его результаты позволят оце-
нить эффективность существу-
ю щ и х  м е р  г о с у д а р с т в е н н о й 
поддержки семей с детьми и 
необходимость разработки до-
полнительных.

С итогами выборочного наблю-
дения репродуктивных планов 
населения за 2017 год можно 
ознакомиться на сайте Росстата.
Дополнительную информацию 
можно получить в Северо-Кав-
казстате (Карачаево-Черкесская 
Республика) по тел. 
8(878-2)26-76-41, 26-76-22.
По информации Северо-Кавказстата

Коротко

Рождение ребенка 
в семье — великое 
счастьеА что вы думаете 

насчет пополнения 
вашего семейства? 

Актуально

Не останавливаться на достигнутом 

Реализуем нацпроект
В этом году Карачаево-Черке-

сия включилась в реализацию 
нацпроекта «Производитель-
ность труда». Первым работу по 
повышению производительности 
труда в рамках нацпроекта на-
чало ООО «Фирма Сатурн». К 
2024 году планируется, что таких 
компаний в регионе будет уже 
13, и инструментам бережливо-
го производства будут обучены 
280 работников предприятий и 
региональных команд. Участие в 
нацпроекте позволит компаниям 
повысить эффективность работы, 
сократить издержки производ-
ства, ускорить производственные 
процессы и улучшить финансовые 
показатели.

Отдых должен быть 
безопасным

В совещаниях по вопросам 
обеспечения безопасности пре-
доставления туристических ус-
луг, которые прошли в Домбае, 
Архызе и Черкесске, приняли 
участие представители всех за-
интересованных министерств и 
ведомств. В связи с тем, что на 
территории региона проводятся 
авто-мотоэкскурсии, рафтинг, 
прокат автомобилей, квадроци-
клов, конный прокат, а также раз-
вернуты уличные аттракционы, 
был обсужден комплекс вопросов 
по соблюдению мер безопасности 
в процессе оказания данных услуг.

Региональный сосудистый центр работает на базе КЧРКБ

»
с. 1

Еще больше 
интересного 

и нового 
на сайте

denresp.ru
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Заслуженный работник здраво-
охранения КЧР, она вот уже бо-
лее сорока лет трудится в меди-
цине. Сложно даже представить, 
а тем более сосчитать, скольким 
людям она оказала помощь 
за эти годы...

Трудовой путь Гашамиды Амир-
биевны начался в далеком 1978 
году, когда сразу же после окон-
чания фельдшерского отделения 
Черкесского медицинского учи-
лища она впервые переступила 
порог небольшого, но довольно 
уютного медицинского кабинета 
школы-интерната Черкесска. И, 
конечно, первыми ее пациентами 
стали учащиеся интерната. 

 «Работа с детьми мне нрави-
лась, ведь когда-то я мечтала 
стать учителем. Но со временем 
примером для меня стала 
моя старшая сестра — 
врач-невролог, которую 
уважали и ценили зем-
ляки за профессионализм 
и человеческие качества, 
и я решила пойти по ее 
стопам. Однако доброе 
отношение к детям нику-
да не делось. Работа с ними — это 
еще и большая ответственность, 
которая держит в тонусе», — рас-
сказывает Гашамида Амирбиевна. 

А вскоре добросовестного и тру-
долюбивого молодого фельдшера 
пригласили на работу на станцию 
скорой помощи Хабезской цен-
тральной районной больницы, и 
она согласилась. 

Ее отличные знания в области 
медицины помогают ей на протя-
жении многих лет достойно справ-
ляться с различными сложностями 
на профессионального пути. Спи-
сок проблем, с которыми сельчане 
обращаются к своему фельдшеру, 

обширен: сердечно-сосудистые 
заболевания, ОРЗ и ОРВИ, заболе-
вания опорно-двигательного аппа-
рата и многие другие. Приходится 
разбираться в терапии, педиатрии, 
гинекологии. 

«И знаете, что еще очень важно 
— быть милосердным. Без ми-
лосердия медицина невозможна, 
— делится Гашамида Амирбиев-
на. — Очень часто пациенты, осо-
бенно пожилые люди, к которым 
приезжаешь по вызову, начинают 
разговор не с жалоб на здоровье, 

а о том, как им живется. Тут по-
неволе становишься психологом, 
готовым дать совет в различных 
жизненных ситуациях. Любое 
доброе слово — это выражение 
соучастия и сострадания, которые 
ждет любой пациент. 

Моим первым пациентом в Ха-
безе была женщина преклонного 
возраста Шам Кохова. Помню, 
я так сильно волновалась, что 
забыла при входе поздороваться, 
залетела запыхавшаяся в комнату, 
где лежала больная, с ходу рас-
крыла дежурный чемоданчик и 
достала тонометр. От волнения я 
неправильно его закрепила. Все это 
время бабушка Шам молча за мной 
наблюдала. А потом заботливо взя-
ла меня за руку и сказала: «Девочка 
моя, когда приходишь к пациенту, 
надо поздороваться, если уместно, 

то и улыбнуться и спо-
койно спросить о том, 
что его беспокоит. А ты 
вбежала, будто за тобой 
кто-то гонится, так ведь 
можно и больного напу-
гать, и у него еще больше 
поднимется давление. 
Никогда не забывай, что 

тот, ради кого ты пришла, ждет от 
тебя не просто врачебной помощи, 
а еще и человеческого участия». Я 
поняла ее слова и запомнила на 
всю жизнь. 

Пациенты, конечно, бывают раз-
ные. Случаются и неадекватные. 
Но к некоторым вещам, я считаю, 
нужно относиться с юмором. Ина-
че для собственной жизни не оста-
нется сил. Я улыбаюсь и заставляю 
улыбаться других. Положительные 
эмоции тоже ведь лечат...»

Милосердия Гашамиде Амир-
биевне, как говорят земляки, не 
занимать.  

«Думаю, что привычку забо-
титься мне привили мои 
родные, — говорит Муса-
ева. — Я была младшим 
ребенком в большой мно-
годетной семье и выросла 
окруженная любовью 
своих близких. Легче 
всего быть добрым, когда 
ты растешь в доброте».

Что же касается знаний, 
то, как признается Муса-

ева, учиться медикам, повышать 
свой профессиональный уровень 
и квалификацию приходится по-
стоянно.

«Вы думаете: получил какой-то 
объем знаний, и все? Отнюдь. На-
пример, совсем недавно я сдавала 
зачет на соответствие занимаемой 
должности. Да, именно зачет, и 
получила пятерку. Время не стоит 
на месте, медицина стремительно 
развивается. Например, вы посмо-
трите, сколько новых препаратов 
появляется чуть ли не каждый 

день. И их надо знать! — говорит 
фельдшер. — А еще крайне важны 
в работе медиков скорой помощи 
оперативность и быстрота мышле-
ния, потому что от этого зависит 
здоровье, а в некоторых ситуациях 
сама жизнь пациента».

«Она обладает благородным 
даром — вовремя отвести беду», — 
говорят о ней ее коллеги. Работая, 
она никогда не показывает уста-
лости, собственных переживаний 
и страха. Она умеет найти подход 
к каждому пациенту и установить 
контакт, помочь в трудной ситуа-
ции, оказать квалифицированную 

помощь фельдшера. В любую 
погоду, днем или ночью, отложив 
все личные дела и проблемы, она 
спешит к больному. 

И сын Ахмед с пониманием от-
носится к работе матери. Сам он 
окончил Краснодарский универси-
тет МВД России, трудится старшим 
следователем в Зеленчукской. 
Успешен не только в работе, но и 
в личной жизни: у него красави-
ца-жена, двое прекрасных детей. 
К слову, сноха и свекровь между 
собой прекрасно ладят. А если 
дома гармония с близкими, то и 
на работе все спорится.

«Я считаю, что если мне удалось 
кому-то сохранить жизнь, здоро-
вье — значит, мой труд был не 
напрасен. Служить людям — ве-
ликое дело, а служение, связанное 
с избавлением человека от стра-
даний, ни с чем не сравнимо. Я 
уверена, что в этом и есть великое 
предназначение любого медработ-
ника», — сказала мне напоследок 
Гашамида Амирбиевна, заторо-
пившись на очередной вызов. Она 
подхватила свой фельдшерский 
чемоданчик и «нырнула» в карету 
скорой помощи. 
СВЕТЛАНА КИЛБА

Гашамида Мусаева перед очередным выездом к пациентам

Еще больше 
интересного 

и нового 
на сайте
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Она, считают 
коллеги, обладает 
благородным  
даром — вовремя  
отвести беду
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Служить людям — великое дело
В этом убеждена фельдшер Хабезской ЦРБ Гашамида Мусаева 

РОСРЕЕСТР СООБЩАЕТ
Ипотека за 24 часа

Управлением Росреестра по КЧР 
успешно реализуется проект «Элек-
тронная ипотека за один день», 
который позволяет сократить 
время оформления документов 
и способствует росту спроса на 
регистрацию ипотечных сделок 
в электронном виде. Благодаря 
сервису любое онлайн-обращение 
за регистрацией ипотеки, покупки 
гражданином квартиры или дома с 
ипотекой, поданное в управление 
через электронные банковские 
сервисы, при отсутствии замеча-
ний полностью обрабатывается до 
итоговых документов в течение 1 
рабочего дня. В ведомстве отме-
чают, что за 4 месяца 2021 года 

почти 50 % ипотечных сделок 
поступило в электронном виде, а 
доля регистрации ипотеки за 24 
часа составила более 70 %.

Новые правила приема 
документов в МФЦ

В настоящее время в приеме 
заявления и документов в МФЦ 
отказывают, если в момент их пред-
ставления не установлена личность 
лица, обратившегося за услугами 
Росреестра, в том числе не предъ-
явлен документ, удостоверяющий 
личность.  С 29 июня в приеме 
документов также будет отказано, 
если документ предъявлен, но срок 
его действия истек. В соответствии 
с Положением о паспорте граж-

данина РФ, документы и личные 
фотографии для получения или 
замены паспорта должны быть 
сданы гражданином не позднее 30 
дней после изменения ФИО, даты, 
места рождения, пола, и не позднее 
90 дней — по достижении установ-
ленного возраста — 14, 20, 45 лет. 
То есть если пропущен указанный 
срок для замены паспорта, срок 
его действия считается истекшим.

С 29 июня в приеме документов 
будет отказано, если при визуаль-
ном их осмотре (без использова-
ния технических средств) будет 
выявлено, что они исполнены 
карандашом, имеют подчистки 
либо приписки, зачеркнутые слова 
и другие исправления.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

По данным ООД УУП и ПДН МВД 
по КЧР, за время проведения 
операции «Защита» с 1 по 10 ию-
ня сотрудники полиции совмест-
но с иными субъектами профи-
лактики проверили 189 родите-
лей или иных законных предста-
вителей, состоящих на учете, 
из которых 64 не исполняют сво-
их обязанностей по содержанию 
и воспитанию несовершеннолет-
них: все они привлечены к адми-
нистративной ответственности.

В отношении 4 родителей или 
законных представителей принято 
решение об отобрании детей в 
соответствии со ст. 77 Семейного 
кодекса РФ «Отобрание ребенка 
при непосредственной угрозе 
жизни ребенка или его здоровью».

Проверены условия проживания 
и воспитания 14 несовершенно-
летних, совершающих системати-
ческие уходы с места жительства, 
попытки суицида или аутоагрес-
сивные поступки.

Выявлено 9 детей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации и 
нуждающихся в помощи, — они 
помещены в организации соци-
альной реабилитации.

В местах организованного отдыха 
несовершеннолетних проведено 
125 мероприятий общепрофилак-
тического характера. 

Такие операции позволяют сво-
евременно выявлять неблагопо-
лучные семьи, поддержать детей, 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации.
Пресс-служба МВД по КЧР

В МВД по КЧР подвели итоги 
операции «Защита»
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Наша газета уже писала об этой 
проблеме (см. «ДР» от 5 марта 
2022 года), в местном Минкульте 
уже прошло два совещания 
с участием представителей писа-
тельского сообщества и про-
фильных ведомств. Весьма ве-
роятно, что по этому поводу ско-
ро будет принято какое-то реше-
ние. Мы предлагаем посмотреть 
на проблему под разными угла-
ми.

Итак, что же было?

В годы СССР различные профес-
сиональные объединения: союзы, 
артели, кооперативы, колхозы  — 
были необычайно востребован-
ными. Они объединяли людей, 
помогали людям выживать, одно-
временно становясь проводниками 
коммунистической идеологии. Это 
в полной мере касалось и Союза 
писателей, который был призван 
способствовать формированию но-
вой советской литературы. Правда, 
хватило двух десятилетий, чтобы 
Булгаков создал блестящую кар-
тину превращения союза творцов 
в общество привилегированных 
функционеров, способных затра-
вить любой талант. Но, тем не 
менее, издавались Грин и Паустов-
ский, гремел Маяковский, после 
войны Вознесенский, Евтушенко и 
Ахмадуллина собирали огромные 
залы. Собрания сочинений совет-
ских писателей были непременным 
атрибутом каждой интеллигентной 
семьи. Более того, писатель имел 
время и материальную возмож-
ность для написания романа: 
выделялись средства, поощрялись 
таланты, проводились семинары, 
работал литературный институт. 
Результат налицо: мощное куль-
турное явление под названием 
«советская литература».

Что мы имеем сегодня? 

Союз писателей РСФСР суще-
ствовал до 1991 года, но он был 
упразднен после распада СССР. 
Потом был создан «Союз писа-
телей России» — общественная 
организация, не имеющая права 
претендовать на государственное 
финансирование и рассчитывать 
на какие-либо привилегии. Не-
смотря на то, что Союз писателей 
России объявил себя правопреем-
ником СП РСФСР, де-юре члены 
Союза писателей уравнены в 
правах с членами любой другой 
общественной организации, к 
примеру, любителей футбола или 
фанатов морских свинок. 

В таких условиях не удивительно, 
что в стране стали образовываться 
и другие формальные и нефор-
мальные писательские объедине-
ния. Есть еще Российский Союз 
писателей, Интернациональный 
Союз писателей, Международный 
Союз писателей, Союз литера-
торов России, Союз литераторов 
Москвы… Это далеко не все, но 
приходится признать, что все 
официально существующие ныне 
союзы писателей не выполняют 
каких-либо серьезных организу-
ющих и творческих функций. 

Что нам нужно от Союза? 

Разные писательские объедине-
ния ставят разные задачи. Союз 
писателей России своей миссией 
называет формирование професси-
онального сообщества и создание 
творческой среды. 

ПЕН-клуб ставит более конкрет-
ную задачу: защищать авторские 
права. Однако в условиях отсут-
ствия закона о творческой деятель-
ности защищать права писателей 
более чем проблематично. 

Аргументы против

Помимо правовых есть множе-
ство проблем и в самом писа-

тельском сообществе. Членство 
в Союзе давно перестало быть 
«знаком качества» писателя. Би-
лет Союза не справка о таланте. 
Союз никого писателем не дела-
ет. В писательских организациях 
полно откровенных графоманов, 
профессиональная планка сильно 
понизилась. Девальвирован и сам 
статус писателя. И как-то очистить 
писательские организации от 
налипшего балласта невозможно. 

Кого увидит читатель, если со-
брать в один зал всех писателей 
региона? Пред ним предстанет 
больше сотни человек, о боль-
шинстве из которых он никогда 
не слышал, чьих книг никогда 
не читал. Есть изданные при 
содействии спонсоров книжки, 
количество которых напрямую за-
висит от пробивных способностей 
автора, проплаченные публикации 
в толстых литературных журналах, 
вынужденных продавать часть 
печатных площадей из-за скудных 
финансовых возможностей. Мно-
гие так называемые авторы были 
приняты некогда в творческий 
союз «авансом» как подававшие 
определённые надежды, коим так 
и не суждено было оправдаться. 
Предел их мечтаний — 
опубликоваться в бюд-
жетных коллективных 
сборниках, именуемых в 
просторечии «братскими 
могилами». Стоит ли та-
ких вообще объединять? 

Действительно, можно найти 
множество доводов ненужности 
подобных объединений. 

Во-первых, писательство, вооб-
ще-то, дело одинокое, свойствен-
ное людям глубоко индивидуа-
листического склада. Писатель 
может быть либо свободным, либо 
никаким. И я вообще не помню, 
чтобы Союз писателей СССР 
кого-то защищал. Он мог только 
поднять кампанию травли. 

Во-вторых, молодёжь. Не будем 
лгать себе. Сегодня писателям не 

засчитывается творческий стаж, 
они не получают званий и не 
только не могут жить гонорарами 
— им и издаваться приходится за 
свой счет. И молодое поколение 
совершенно не видит никаких 
перспектив в этой профессии.

Можно сколько угодно фантази-
ровать о писательском сообществе, 
где обязательно будет молодежная 
секция, куда мог бы принести руко-
пись любой студент или школьник, 
и будут там писатели-педагоги, 
которым интересно заниматься с 
молодежью по велению души. И 
правительство вдруг заинтересу-
ется поддержкой писательского 
мастерства и станет помогать жур-
налами, газетами, путевками на 
семинары, премиями, изданиями. 
Но, увы, пока все это фантазии... 

Аргументы за

И все же, если отбросить скепсис, 
следует признать: доводы в пользу 
создания писательской организа-
ции есть, и они весьма весомые. 

Прежде всего, должно же быть 
какое-то место для общения 
творческих людей, где можно 
перебрать изданные книги коллег, 

куда можно прийти хотя бы за 
моральной поддержкой. 

Вспомним и другое: советский 
Союз писателей всё же обеспечи-
вал качество литературного про-
цесса. Толстые журналы служили 
своеобразными фильтрами, от них 
зависело, что будет вынесено на 
суд читателя. Сегодня качество 
произведений никто не контро-
лирует. И потому Союз писате-
лей необходим как объединение 
профессионалов, которые могут 
вынести компетентную оценку 

того или иного произведения, 
его эстетических, нравственных, 
идейных качеств. Он должен про-
тивостоять наплыву низкопроб-
щины, чисто коммерческих про-
изведений и литературы, которая 
разрушает историческую память. 
Перефразируя известную мысль, 
если государство не хочет кормить 
своих писателей, придется кормить 
чужих. Народ будет жить не сво-
им, а чужим умом, тем более что 
немало тех, кто готов поучить его 
и либерализму, и толерантности, 
воспитывая из него пресловутую 
«пятую колонну»…

Кроме того, скажем прямо: мало 
издать книгу. Важно, чтобы она 
появилась в магазинах, важно, 
чтобы о ней были написаны ре-
цензии. Иначе — лежала рукопись 
в столе, а теперь лежит тираж под 
кроватью. Многие неопытные ав-
торы, увы, не понимают, что сама 
по себе публикация не является 
путевкой в профессиональный цех. 
А вот авторитетная рецензия уже 
может сделать человека писателем. 
Потом можно спорить — хорош он 
или плох, но никто не скажет, что 
такого писателя нет, если у него в 
прессе десятки интервью и рецен-

зий. Это тоже может обеспечить 
только писательское сообщество. 

Конечно, решать, создавать или 
не создавать в республике писа-
тельское объединение, предстоит 
самим писателям. Многое зависит 
и от позиции власти, ее готовности 
оказать поддержку. В любом слу-
чае нужна долгая и кропотливая 
работа, чтобы появились писатели, 
способные создать героев, подоб-
ных Павке Корчагину, Василию 
Теркину или Григорию Мелехову…
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Союз писателей:  
pro и contra
В Карачаево-Черкесии активно обсуждается 
вопрос о возрождении региональной 
писательской организации 

Взгляд

Членство в Союзе давно перестало быть 
«знаком качества» писателя. Билет 
Союза — не справка о таланте

Коротко
Жители Черкесска 
сделали выбор

По всей стране почти 11 млн рос-
сиян проголосовали за преображе-
ние скверов, парков, набережных, 
аллей в своих населенных пунктах. 
Объекты-победители попадут в 
список на благоустройство на 
следующий год. Черкесск второй 
раз принимал участие в этом 
голосовании, организованном Ми-
нистерством строительства и ЖКХ 
РФ и партией «Единая Россия». 
Как сообщает пресс-служба мэрии 
республиканской столицы, в этот 
раз горожане выбирали между 
аллеей по улице Доватора (в р-не 
Пограничного управления ФСБ), 
которая набрала почти 2,6 тыс. 
голосов, и Каскадной лестницей на 
спуске в ПКиО «Зеленый остров», 
получившей более 5,3 тыс. голосов. 
Мэр Черкесска Алексей Баскаев 
поблагодарил неравнодушных 
жителей республиканского центра, 
принявших участие в голосовании.

Коррупции — нет!
В Карачаево-Черкесии состоялся 

региональный этап конкурса Все-
российского антикоррупционного  
форума финансово-экономических 
органов. Конкурсной комиссией 
были рассмотрены работы участ-
ников в номинациях: «Антикор-
рупционный плакат», «Информа-
ционный буклет», «Сценическое 
мастерство». Активное участие 
в конкурсе, сообщает Минобр 
КЧР, приняли учащиеся средних 
школ Абазинского, Зеленчукско-
го, Прикубанского, Хабезского 
районов, Технологического кол-
леджа (Черкесск), преподаватели 
школы-интерната им. Латоковой 
Г. Д., которые вошли в число 
победителей и были награждены 
памятными дипломами.

Нас ждет «ДРАйВ»
В Карачаевске, в многофункци-

ональном культурном центре им. 
К. Ш. Кулиева, 28 июня состоится 
Республиканский фестиваль-кон-
курс вокально-инструментальных 
ансамблей, вокально-эстрад-
ных групп и солистов «ДРАйВ» 
(Достижения Республиканских 
Ансамблей и Вокалистов). В 
нем примут участие победители 
и призеры районных, городских 
смотров-конкурсов в вокальном и 
вокально-эстрадном жанрах.

Подвели итоги сборов
В Черкесске, на базе Центра во-

енно-патриотического воспитания 
молодежи «Авангард», состоялось 
подведение итогов учебно-поле-
вых сборов для учащихся обще-
образовательных организаций ре-
спубликанской столицы. Лучшим 
образовательным учреждением 
назван лицей № 15, чьи учащие-
ся показали высокие результаты 
по всем видам сборов. В разных 
дисциплинах отличные результаты 
показали: учащийся СОШ № 8 
Алим Тлюняев — огневая подго-
товка; учащийся гимназии № 19 
Родион Погорелов — физическая 
подготовка; учащийся СОШ № 6 
Илья Реутский — радиационно-хи-
мическая и биологическая защита. 
Лучший результат по всем видам 
сборов — у ученика лицея № 15 
Максима Сычёва. Ребята получи-
ли заслуженные награды. Также 
грамот управления образования 
мэрии Черкесска удостоен ряд 
преподавателей ОБЖ за успешную 
подготовку школьников и прове-
дение теоретических занятий в 
рамках учебных сборов.
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В газете «День республики» от 20 января 2022 г. № 5 (20506) в объявле-
ние кадастрового инженера И. С. Салпагарова внести следующие изменения, 
вместо: «поле №77», верным считать: «поле №9», далее по тексту. Заказ-
чиком кадастровых работ является Аджиева Малика Нюрахматовна (КЧР, г. 
Усть-Джегута, ул. Морозова, д. 44, кв. 2, тел. 89283295444).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться по адре-
су: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов межевания 
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: г. Усть-Джегута,ул. Богатырева, 46. 

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице, ка-
дастрового инженера Гаппоевой Светланы Магометовны 
(адрес: КЧР, Малокарачаевский район, с. Первомайское, 
пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, тел.: 8-878-772-23-01, 
реестровый номер: 26464), выполняются кадастровые ра-
боты по подготовке проекта межевания в отношении з/у с 
к. н. 09:08:0000000:1386, расположенного по адресу: РФ, 
КЧР, Малокарачаевский район, СПК Схауат, урочище Чы-
гыр Дуппур, в 5,1 км юго-западнее с. Кичи-Балык (6,48 га 

– сенокос). Заказчиком кадастровых работ является Гочи-
яева Зоя Калмукова (Ставропольский край, г. Кисловодск, 
ул. Донская, д. 31, тел. 8-928-012-79-79).

С проектом межевого плана земельного участка мож-
но ознакомиться по адресу: КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Учкекен, ул. Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68. 
Обоснованные возражения относительно размера и 
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 
дней по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Урусова Б. Д. (Реестровый номер: 
26108, почтовый адрес: 369000, г. Черкесск, пл. Кирова, 
8, каб. 306, e-mail: bela.urusova@mail.ru тел. 8-909-494-94-
04), выполняет кадастровые работы по уточнению границ 
и площади земельного участка с кадастровым номером 
09:01:0240002:272, расположенного по адресу: Россий-
ская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, р-н. 
Адыге-Хабльский, а. Старо-Кувинск, ул. Набережная, д. 5. 
Заказчиком кадастровых работ является Капов Мурадин 
Хамзетович  (тел. 8-905-420-23-69).

Смежный земельный участок с правообладателем 
которого требуется согласование границ: Российская 
Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, р-н Ады-
ге-Хабльский, а. Старо-Кувинск, ул. Набережная, д. 7 с 
кадастровым номером 09:01:0240002:249. Собрание за-

интересованных лиц по поводу согласования местополо-
жения границ земельного участка состоится по адресу: 
РФ, КЧР, р-н Абазинский, а. Псыж, ул. З. Кунижева, д. 53. 
18.07.2022 г. в 10:00.

С проектом межевания земельного участка можно озна-
комиться по адресу: КЧР, р-н Абазинский, а. Псыж, ул. З. 
Кунижева, д. 53. Возражения, предложения, дополнения 
по доработке проекта межевого плана земельного участка 
и требования о проведении согласования местоположе-
ния границ земельного участка на местности принимают-
ся в течение месяца со дня опубликования объявления.

При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документ о правах на земельный уча-
сток.

 Утерянный аттестат № 230430 о среднем полном образовании, выданный 
в 1990 году Ново-Джегутинской школой Усть-Джегутинского района на имя Те-
кеева Ислама Аскербиевича, считать недействительным.
Утерянный паспорт самоходной машины JСВ 540-170 АВТОПОГРУЗЧИК, 

серия СЕ № 529269 гос.  рег. код 09 серия НН № 8542, выданный Инспекцией 
Гостехнадзора г. Черкесска 26.10.2020 г., считать недействительным.

 РЕМОНТ И ОБШИВКА мягкой мебели, стульев, матрасов. Реставрация, из-
менение дизайна. Качественно! В короткие сроки! Доставка по городу бесплат-
но. Тел.: 8-928-397-32-83, 8-906-445-99-55, 8-938-026-77-00, 8-905-422-92-22.

Под эгидой Министерства КЧР 
по делам национальностей, мас-
совым коммуникациям и печа-
ти и Карачаево-Черкесского 
книжного издательства в респу-
бликанском Доме печати про-
шла презентация очередного 
тома «Современной литературы 
народов России», посвященно-
го художественной публицисти-
ке.

«Художественная публицистика 
отличается от журналистской тем, 
что это проблемные тексты, ко-
торые пропущены через сердце и 
ум писателя, — пояснил в одном 
из интервью главный редактор 
работавшего над выпуском книги 
«Объединенного гуманитарного 
издательства» Максим Амелин. — 
В новом томе антологии представ-
лены разные жанры, очень разные 
взгляды. Конечно же, в связи с 
пандемией работа затянулась, 
сбор работ оказался сложным. Мы 
дали сказать многим людям о том, 
что, может быть, не выходило за 
региональные рамки. В этой книге 
проговорены иногда болезненные 
темы, надеюсь, они будут осмыс-
лены и поняты другими».

В пятый том антологии вошли 
произведения 16 наших земляков. 
Как шла работа над книгой, как 
собирался материал, насколько 
вообще нужен этот проект Ка-

рачаево-Черкесии, говорили на 
презентации все причастные к 
изданию сборника и неравнодуш-
ные первые читатели антологии.

— Это действительно важный 
проект, — считает и.о. министра 
КЧР по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и 
печати, народный писатель КЧР 
Ислам Хубиев. – Мне, как од-
ному из участников одного из 
предыдущих томов, понятны и 
волнение, и радость наших авто-
ров, поучаствовавших в таком мас-
штабном всероссийском проекте. 
На плечи членов редакционного 
совета, конечно, легла большая 
ответственность, но они провели 
достойную работу. Поэтому я 
сегодня поздравляю не только 
авторов, но и редакторов, и пе-
реводчиков, которые, по моему 

мнению, отлично справились.

Искали лучшее

— Когда мы отбирали материалы 
для антологии, — рассказывает 
член регионального редакцион-
ного совета литературной серии, 
директор книжного издательства 
Роза Боюнсузова, — то искали 
лучшее. Искали то письменное 
слово, которое достойно предста-
вит каждый народ. При подготовке 
раздела карачаевской редакции я 
сознательно не брала писателей 
и поэтов. Мне хотелось показать 
именно журналистов. На мой 
взгляд, получилось очень удач-
но. И надо отметить, что каждая 
редакция подходила так же скру-
пулезно к отбору авторов.

А вот член федерального редак-
ционного совета антологии, пред-
седатель Карачаево-Черкесского 
отделения Союза журналистов 
России Увжук Тхагапсов отдал 
пальму первенства при отборе 
авторов как раз поэту:

— Как только речь заходит о 
черкесской литературе, я сразу 
же звоню Зурабу Бемурзову. Он и 
писатель, и переводчик, и журна-
лист, но, в первую очередь, поэт. 
И он один из таких активных 
людей, энтузиастов, на которого 
можно всегда положиться. И ему, и 
всем остальным авторам огромное 
спасибо за отклик. Мне приятно, 
что вышедшая антология – это 
продолжение тех добрых тради-
ций, которые объединяют людей 

из разных регионов. Пусть и на 
страницах книги. И это здорово. 
Благодаря таким изданиям мы 
видим, что у нас одни и те же 
проблемы, одни и те же радости. 
Мы на самом деле очень похожи. 
И такие проекты это показывают, 
выявляют.

Задача – отобрать

О том, что книги антологии уже 
успело оценить не только твор-
ческое, но и научное сообщество 
республики, говорил на презента-
ции профессор, доктор филологи-
ческих наук Петр Чекалов:

— Я принимал участие в под-
готовке разных томов антологии 
и в качестве автора, и в каче-
стве переводчика, и в качестве 
редактора. Хочу отметить, что 

изданные книги не пылятся на 
полках, а востребованы учеными. 
Например, четвертый том антоло-
гии «Драматургия» используют 
в своей научной работе специ-
алисты Карачаево-Черкесского 
научно-исследовательского ин-
ститута. Эта книга уже, можно 
сказать, стала для них настольной. 

Поэтому это издание не 
для галочки. Скажу, что 
задача редакционного со-
вета – отобрать наиболее 
ценные, наиболее стоящие 
работы — очень сложная. 
Каждый перевод, скажу как 

переводчик, требует серьезной, 
вдумчивой работы. Но наша респу-
блика всегда с честью справлялась 
с такими задачами и, уверен, будет 
справляться и впредь. У нас впе-
реди еще один том по пословицам 
и поговоркам, народной мудрости. 
Поэтому у меня нет сомнений, что 
люди, которые справились с пятью 
такими солидными выпусками, 
справятся и с последующим.

Были не готовы

Нужно отметить, что проект 
«Современные литературы наро-
дов России» начинался при не-
посредственном участии главного 
редактора газеты «День республи-
ки» Евгения Кратова, который 
убежден, что федеральный проект 
по популяризации национальных 

литератур станет хорошим залогом 
будущих региональных проектов:

— Пять томов антологии – это, 
на самом деле, подготовка к 
100-летию Карачаево-Черкесии. 
И когда сейчас с высоты про-
деланной работы смотришь на 
то, с чего все начиналось, то 
понимаешь, насколько мы тогда 
были не готовы. Мы, конечно, 
очень хорошо знали классиков 
наших национальных литератур. 
Но от нас требовали представить 
современников. Нужна была жи-
вая проза, живая поэзия, живая 
драматургия. И не скрою, первая 
мысль была: «А сможем ли мы 
это найти и достойно предста-
вить на федеральном уровне?» И 
то, что такое издание было осу-
ществлено, является прекрасным 
свидетельством того, что 100 лет 
Карачаево-Черкесия жила не зря. 

Красивая точка

— Действительно, — отмечает 
Евгений Владимирович, — за это 
время мы прошли просто гигант-
ское развитие. Сегодня перед нами 
полноценное интеллектуальное 
сообщество писателей. Причем не 
потерявших свою самобытность, 
свою историю, а наоборот, раз-
вивших и приумноживших тра-
диции национальных культур. И 
сегодня это действительно живая 
литература. И этот пятитомник 
– прекрасно проделанная работа, 
на основании которой уже можно 
сделать собственную, республи-
канскую, антологию современной 
литературы народов КЧР, и это 
будет еще один, так сказать, ито-
говый подарок, красивая точка к 
100-летию Карачаево-Черкесии.
АННА ПОНОМАРЕВА

Пропущено через сердце и ум
В Черкесске прошла презентация важного издания

Серия «Современные литературы народов России» — большой 
проект по популяризации национальных литератур, поддержанный 
Президентом России Владимиром Путиным и не имеющий анало-
гов в мировом книгоиздании. В 2017-2018 гг. вышли «Поэзия», 
«Детская литература» и «Проза», в 2020 г. – «Драматургия». «Ху-
дожественная публицистика» – пятый том проекта. В него вошли 
работы 134 национальных авторов, 16 из которых представляют 
Карачаево-Черкесию: Люсана Абидокова, Зураб Бемурзов, Асият 
Джердисова, Аминат Дзугова, Иса Капаев, Мадина Мижева, Керим 
Мхце, Аминат Семенова, Фарида Сидахметова, Ира Туаршева, Ув-
жук Тхагапсов, Борис Урусов, Магомет-Али Ханов, Рашид Хатуев, 
Георгий Чекалов, Ахмат Эбзеев.

С П РА В К А

Люсана Абидокова, Рашид Хатуев и Роза Боюнсузова рассматривают новый том

Вышедшая антология —
продолжение добрых традиций, 
которые объединяют людей
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Издается с 4 июня 1918 года. В 1968 году награждена орденом 
«Знак Почета». Выходит три раза в неделю
Дежурная бригада номера Татьяна Иванова, Ольга Мамхягова, 
Антонина Ткачук, Марина Латышева, Елена Лемешева,  
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Подписной индекс П6809denresp.ru

Три месяца назад «Россети 
Северный Кавказ» для удобства 
потребителей запустили 
мобильное приложение «Свет 
онлайн». С его помощью абоненты 
частного сектора могут не 
только производить платежи за 
использованную электроэнергию, но 
и передавать показания приборов 
учета, контролировать начисления 
и платежи, просматривать историю 
оплаты и показаний.

Из месяца в месяц новое мобильное 
приложение становится все популяр-
нее среди потребителей электроэнер-
гии в КЧР. Более тысячи жителей ре-
гиона уже скачали в свои смартфоны 
«Свет онлайн». После прохождения 
несложной процедуры регистрации 
абоненты с его помощью оплатили за 
потребленный энергоресурс порядка 
1,8 млн рублей.

Жительница поселка Архыз Роза 
Шаманова узнала о мобильном при-
ложении для абонентов «Россети 
Северный Кавказ» из объявления, 
которое размещено в здании Зелен-
чукского энергосбытового отделения 
филиала «Карачаево-Черкесскэнер-

го». Раньше для того чтобы оплатить 
потребленную электроэнергию, она 
или ее супруг Урусби Баталович еже-
месячно приезжали в райцентр или 
обращались в почтовое отделение. 
А сейчас, где бы они ни находились, 
для передачи показаний и оплаты ус-

луг энергетиков им достаточно про-
сто взять в руки смартфон. 

«Я легко скачала «Свет онлайн», 
прошла регистрацию, и теперь для 
оплаты за свет мне нужно ровно три 
минуты», - говорит Роза Сарыевна. 

«Мы поняли, что не стоило боять-
ся платить с помощью электронных 

сервисов, – добавляет Урусби Бата-
лович. -  Цифровые технологии уже 
прочно вошли в нашу жизнь и суще-
ственно ее облегчают. На примере 
«Свет онлайн» мы в этом лично убе-
дились». 
Пресс-служба 
ПАО «Россети Северный Кавказ»

Супруги Шамановы из Архыза убедились в удобстве приложения «Свет онлайн» 
для потребителей «Россети Северный Кавказ»
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Кадастровый инженер Гогуев Альберт Будьянович (г. Черкесск, пр. Ленина, д. 2, е-mail: hapaevs@
gmail.com т. 26-01-37), настоящим извещает о проведении кадастровых работ по подготовке ме-
жевого проекта в отношении ЗУ для сельскохозяйственного производства с к. н. 09:020020201:5:, 
расположенного по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Холоднородниковский», пашня 
поле №31, площадью 61000 кв. м, в связи с проведением кадастровых работ по исправлению 
реестровой (кадастровой) ошибки в месторасположении и конфигурации земельного участка. 
При повторной горизонтальной съемке обнаружилось накладывание восточной части ЗУ на ле-
сонасаждения. Накладываемая площадь 5400 кв. м переводится на поле №10. Заказчиком када-
стровых работ является Хапаева Нурзият Асхатовна (КЧР, г. Черкесск, пер. Фестивальный, 27, т. 
9283844271). Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ 
ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2-й этаж, каб. 22, 20.07.2022 г. в 10-00. 
С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2-й этаж, 
каб. 22. Возражения, дополнения, предложения по доработке проекта межевания ЗУ принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2-й 
этаж, каб. 22.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г. Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес 
электронной почты zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. (8782) 26-23-47) в связи с исправлением ошибки 
в местоположении границ земельных участков, выполняются работы по подготовке проектов ме-
жевания земельных участков с кадастровыми номерами: 09:03:0020116:438, земельный участок 
располагается: Хабезский район, СПК Зеюковское, примерно в 3,9 км от а. Зеюко по направле-
нию на северо-запад, и 09:03:0020116:439, земельный участок располагается: Хабезский район, 
СПК Зеюковское, примерно в 3,85 км от а. Зеюко по направлению на северо-запад. Заказчиком 
кадастровых работ является Арашуков Султан Мухамедович (КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. 
Комсомольская, 35, тел. 8-928-388-40-02). С проектами межевания земельных участков можно 
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возражения относительно размера 
и местоположения границ земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня опублико-
вания объявления по адресам: г. Черкесск, ул. Революционная, 5, и г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
343. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем (квалификационный аттестат 
№09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел. 89187133009), 
выполняются работы по уточнению местоположения границы и площади земельного участка с 
кадастровым номером 09:07:0030104:1088, расположенного: Карачаево-Черкесская Республика, 
район Усть-Джегутинский, г. Усть-Джегута, улица Касаева, дом 10.

Заказчиком кадастровых работ является Аджиева Диана Хусиновна (РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. 
Октябрьская, д. 360, кв. 46, тел. 89283856955).

Смежный земельный участок, с правообладателем которого требуется согласовать местоположе-
ние границы, расположен: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, Усть-Дже-
гутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Касаева, д. 12, кадастровый номер 09:07:0030104:189. 

С межевым планом земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Бо-
гатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке межевого плана земельного участка при-
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. 
Богатырева, д. 46. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи-Мурат Джашарбекович (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. 
Зеленчукская, ул. Леонова, №154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru Тел. 8-928-397-02-
45), выполняет кадастровые работы в связи с образованием земельных участков путем выдела 
в счет доли (долей) в праве общей собственности на земельный участок с КН 09:06:0021201:47, 
расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Зеленчук», с КН 09:06:0021201:48, 
расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Зеленчук», урочище «Широкое», 
с КН 09:06:0000000:4250, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Зелен-
чук», поле № 27, с КН 09:06:0000000:4250, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский 
район, СПК «Зеленчук», поле № 16. Цель кадастровых работ: образование земельных участков 
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности из земель сельскохозяйственного 
назначения СПК «Зеленчук» для сельскохозяйственного производства. Заказчиком кадастровых 
работ является Бабоев Даут Аибович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. 
Зеленчукская, ул. Толопы, 10, телефон №+7-928-390-26-88. 

С проектами межевых планов можно ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. 
Зеленчукская, ул. Леонова, №154. Возражения принимаются в течение месяца со дня опубликова-
ния объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификационный аттестат № 09-13-53, г. Чер-
кесск, ул. Октябрьская, 301 «А», офис 404, тел.: 8-928-397-99-21, e-mail: zemlya_pravo@mail.
ru), выполняет работы по подготовке проекта межевания в связи с образованием земельных 
участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой собственности из земельного 
участка с кадастровым номером: 

09:03:0000000:3735, расположенных по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская 
Республика, Хабезский район, СКП Зеюковское, в 6 км северо-западнее а. Зеюко (сенокос пло-
щадью 15000 кв. м, пастбище площадью 4000 кв. м), поле № 38 (пашня площадью 27000 кв. м).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного участка является Заубидов Ва-
лерий Довлетович (а. Зеюко, ул. У. Хабекова, дом № 5, тел.: 8-928-391-55-04).

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Ок-
тябрьская, 301 «А», офис 404.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проекта межевания земельного участка 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Ок-
тябрьская, 301 «А», офис 404.

В объявлении кадастрового инженера Койчева Али Сагидовича, опубликованном в газете «День 
республики» № 34 (20535) от 31.03.2022 года, заказчиком работ которого является Аджиев Рама-
зан Рашидович, допущена ошибка, вместо: «в 4,8 км и 4,2 западнее», считать верным: «в 2,5 км 
западнее», далее по тексту. Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов меже-
вания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 «А», офис 404, ООО «Земля и право».

ВНИМАНИЮ РАБОТОДАТЕЛЕЙ И ГРАЖДАН, ИЩУЩИХ РАБОТУ!
РГКУ «Центр занятости населения

по Хабезскому муниципальному району»
ПРИГЛАШАЕТ ВАС ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ

В МИНИ-ЯРМАРКЕ ВАКАНСИЙ РАБОЧИХ МЕСТ,
которая будет проводиться 24 июня 2022 года

в помещении центра занятости населения с 10 до 13 часов
по адресу: а. Хабез, ул. У. Хабекова, 74/2.

Телефоны для справок: 8 (878-73) 5-11-68, 5-13-31.

Уважаемые работники колхоза «Кубань», проработавшие в нашем хозяйстве до 1985 года вклю-
чительно, со стажем работы: мужчины 20 лет, женщины 15 лет! Просим вас предоставить в отдел 
кадров трудовые книжки для определения имущественной доли на основании протокола №2 об-
щего собрания уполномоченных колхозников колхоза «Кубань» от 1 апреля 1994 г.
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Как летом лучше подкормить 
свой сад и ягодник? — спрашива-
ют читатели «ДР». Действитель-
но, в период завязи и налива пло-
дов необходима полноценная 
подкормка, иначе дефицит от-
дельных питательных элементов 
скажется на урожайности куль-
тур. О правильном внекорневом 
питании садово-ягодных культур 
рассказывают специалисты от-
дела защиты растений филиала 
ФГБУ «Россельхозцентр» по КЧР.

Любые подкормки нужны, что-
бы дать растениям те элементы, 
которые нужны им на конкретном 
этапе вегетации. В период завязи 
и налива плодов главной целью 
стоят полноценный и скорый 
набор зелёной массы, сохранение 
завязи и рост плодов, повышение 
стойкости растений к болезням, 
перепадам температур. Это до-
стигается путем использования 
эффективных методов подкормок 
и качественных препаратов.

Корневые подкормки — тради-
ционный способ подкормки сада 
и ягодников. Его преимущества: 
возможность закладки большого 
объёма удобрений, длительное 
питание и улучшение структуры 
почвы. Однако есть и 
недостатки — медленное 
поступление питатель-
ных веществ в растения, 
низкая эффективность 
питания растений со сла-
боразвитой или повреж-
дённой корневой систе-
мой, а также сложность 
симптоматических подкормок. 
Также при внесении под корень 
плохо усваиваются важные для 
растений микроэлементы, особен-
но в сложных соединениях.

Удобрения, внесённые по листу, 
напротив, питают растения очень 
быстро благодаря жидкой конси-
стенции и большой площади об-
рабатываемых листьев и побегов. 
Поэтому внекорневые подкормки 
отлично подходят не только для 
регулярного питания, но и для 
симптоматического, когда по 
внешнему виду деревьев и ягодных 
культур заметен недостаток тех 
или иных веществ.

При этом нельзя недооценивать 
важность микроэлементов. На-
пример, кобальт ускоряет рост 
тканей и образование хлорофилла, 
повышает засухоустойчивость, 
увеличивает интенсивность ды-
хания, участвует в строительстве 
белков и нуклеиновом обмене. 
В свою очередь, бор участвует в 
других фундаментальных процес-
сах в жизни растений: клеточном 
строительстве, углеводном обмене, 
синтезе ферментов и аминокислот, 
регуляции роста, опылении.

Поэтому при листовых под-
кормках макроэлементы лучше 
давать вместе с микроэлементами. 
Такие смеси можно подготовить 
самостоятельно, но необходимо 
точно рассчитать дозировку и 
концентрацию компонентов, что-

бы не обжечь листья, а обработка 
вышла эффективной. Но правиль-
нее взять комплексное удобрение, 
рассчитанное именно на такие 
подкормки.

Повысить эффективность вне-
корневых подкормок помогут и 
некоторые стимуляторы роста рас-
тений. Они ускоряют переработку 
веществ, активируют биохимиче-
ские процессы в тканях, повышают 
эффективность иммунных реакций 
и улучшают качество товарной 
продукции.

Подкормки по листу требуют 
соблюдения нескольких основных 
правил. Удобрения вносят при тем-
пературе не ниже +5 и не выше +25 
градусов. Опрыскивание готовыми 
растворами проводят до полного 
смачивания листьев, уделяя особое 
внимание нижней поверхности. 
Обработку проводят в вечернее 
время или в пасмурную погоду 
при отсутствии осадков, а лучше 
всего удобрения усваиваются при 
высокой влажности воздуха.

Правильное внекорневое вне-
сение удобрений способствует 
быстрому набору зелёной массы, 
сохраняет завязь и препятствует 
её сбросу, обеспечивает нормаль-
ную наливку плодов и повышает 
стойкость растений к неблаго-
приятным условиям. Кроме того, 
внекорневые подкормки гораздо 
экономичнее, так как требуется 

меньшая концентрация полезных 
веществ, а полнота их усвоения 
намного выше, чем при корневом 
внесении.

Но не стоит забывать, что срок 
действия питательных веществ 
при листовой подкормке короче, 
чем при корневой, и в зависи-
мости от вида культур, возраста 
растений и погодных условий 
составляет в среднем от 10 до 20 
дней. Поэтому подкормки по листу 
плодово-ягодных культур стоит 
проводить каждые пару недель. 
Кстати, можно их чередовать с 
корневыми подкормками.

Листовая подкормка — быстрый 
и эффективный способ поддержки 
садов и ягодников. Нужно лишь 
соблюдать определённые правила 
их проведения и использовать 
только качественные препараты.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Наступило лето, а значит,  
на нашем столе прибавилось 
блюд из свежей зелени и ово-
щей. 

 
Салат с зелёной редькой  
и жареной курицей

Простое, но очень вкусное блюдо 
в корейском стиле предлагает 
взять на вооружение экономист 
Ольга Буцкая. 

Ингредиенты: 250 г зелёной 
(маргеланской) редьки, 300 г 
куриных бедер или филе, 120 г 
репчатого лука, 40 г зелёного 
лука, 2 зубчика чеснока, 1 ч. л. 
красного перца, 1 ст. л. соевого 
соуса, 2-3 ст. л. пшеничной муки, 
растительное масло для жарки, 
оливковое масло первого, холод-
ного отжима сорта extra virgin, 
винный уксус, мёд, соль, черный 
кунжут.

Зелёную редьку натираем на 
крупной тёрке тонкой соломкой, 
посыпаем солью, слегка перети-
раем. Откидываем ненадолго в 
дуршлаг, чтобы стекла жидкость, а 
с ней ушла и горечь. Хотя зелёная 
редька по вкусу не такая резкая, 
как черная.

Нарезаем крупными кубиками 
филе куриных бедер или грудки. В 
пакет насыпаем пшеничную муку и 
кладём кусочки курицы. Завязыва-
ем пакет узлом и встряхиваем, пока 
мясо не покроется панировкой. 
При этом излишек муки останется 
в пакете, а к курочке прилипнет 
лишь тонкий ее слой.

Наливаем в сковороду нейтраль-
ное, без запаха масло для жарки и 
разогреваем его. Опускаем в него 
кусочки курицы и на сильном огне 
обжариваем до золотистого цвета 
с обеих сторон. 

Нарезаем лук тонкими полу-
кольцами. Измельчаем зубчики 
чеснока. К обжаренной курице 
бросаем лук и чеснок, насыпаем 
красный перец. Если не любите 
острое, замените перец молотой 
сладкой паприкой. Сюда же до-
бавляем половину столовой ложки 
мёда, наливаем соевый соус, 1 ст. 
л. винного или яблочного уксуса. 
Обжариваем курицу с луком и при-
правами. Лук должен стать мягким.

Снимаем сковороду с плиты. 
Отжимаем редьку и добавляем к 
курице прямо в сковороду, не до-
жидаясь, пока мясо остынет, чтобы 
получился тёплый салат. Мелко 
режем зелёный лук, добавляем его 
к остальным ингредиентам. 
Кроме лука уместна любая 
свежая зелень по вкусу. 
Добавляем пару столовых 
ложек оливкового масла, 
хорошо перемешиваем и 
по желанию добавляем 
свежемолотый перец. Вы-
кладываем салат на тарелки, 
посыпаем черным кунжутом и 
сразу подаём на стол. 

Рыбный свекольник  
с ботвой редиски

Рыбный свекольник с ботвой реди-
ски по рецепту Амины Кетежевой 
можно смело добавить в коллекцию 
летних «витаминных» супов. 

Ингредиенты: 500 г морской бе-
лой рыбы (минтай, хек, треска, 
навага), 1 вареная свекла,  
1 морковь, 1 луковица, 2 карто-
фелины, 2 помидора, 50 г вер-
мишели, молодая ботва неболь-
шого пучка редиски, для бульона 
по  несколько веточек петрушки 
и укропа, перец, лавровый лист, 
зеленый лук для подачи, соль 
по  вкусу.

Рыбу потрошим, срезаем плав-
ники, промываем проточной хо-
лодной водой, нарезаем толстыми 
кусочками и кладём в суповую 
кастрюлю с толстым дном. Добав-
ляем несколько лавровых листов, 

горошины черного перца и стебли 
укропа и петрушки. Заливаем ли-
тром воды, доводим до кипения, 
солим по вкусу и томим на тихом 
огне около получаса. Готовый бу-
льон процеживаем, рыбу очищаем 

от костей.
Мелко режем луко-

вицу. Морковь на-
тираем на крупной 
терке. Кладём овощи 
в кастрюлю. Пару не-
больших картофелин 
нарезаем мелким ку-
биком, отправляем 

туда же. Помидоры бланшируем 
в кипятке с минуту, охлаждаем, 
снимаем кожицу, удаляем семена, 
а мякоть нарезаем кубиками и 
добавляем к остальным овощам. 
Заливаем овощи процеженным 
бульоном, нагреваем до кипения. 
Добавляем в кипящий суп верми-
шель и закрываем крышкой, варим 
на тихом огне четверть часа.

Ботву редиски хорошо промыва-
ем в холодной воде. Режем мелко 
ее и петрушку, бросаем в кипящий 
суп, когда картофель и вермишель 
уже сварятся. Кипятим суп 3-4 ми-
нуты. Отварную свеклу натираем 
на крупной тёрке и опускаем в суп в 
конце варки, перемешиваем, солим 
по вкусу. Нагреваем до кипения и 
сразу снимаем рыбный свекольник 
с огня. Кладём в тарелки несколько 
кусочков вареной рыбы, налива-
ем свекольник, посыпаем мелко 
нарезанным зеленым луком и 
молотым черным перцем. Можно 
приправить сметаной и добавить 
половину чайной ложки столовой 
горчицы. 
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Рецепты

Сад-огород

Летом наш сад 
также требует 
особо пристального 
внимания

У подкормки по листу есть свои плюсы и минусы

По листу  
или под корень?

Еще больше 
интересного 

и нового 
на сайте

denresp.ru

Прямо с грядки — на стол!

Юный житель Черкесска Максим Ольховский в свои три года мечтает стать доктором

Такой теплый салат вкусен и полезен

самое главное в питании рас-
тений — это баланс и  своевре-
менность внесения. Во  время 
образования завязей плодо-
вые деревья и ягодники будут 
нуждаться в фосфоре и калии, 
влияющих на сохранность 
завязей и развитие корневой 
системы. А необходимый всем 
культурам азот будет не толь-
ко бесполезен, но и вреден 
в  конце лета и  осенью.

К С ТАТ И ,

Фотофакт


